

infinie. Il aura pitié du grand nombre de nos péchés." Leur espoir, est-il besoin de le dire ? au lieu d'être une adoration, est une injure. Parce que Dieu est bon, ils se croient le droit d'être méchants ! Cette présomption leur est également funeste à eux-mêmes. Pour obtenir le pardon du péché, il faut le temps et la grâce du repentir. Or, Dieu n'a promis le temps à personne. Quant à la grâce, comment y compter quand on a travaillé toute la vie à s'en rendre indigne ? Ecoutez plutôt la menace que Dieu adresse à ces présomptueux : *Parce que je vous ai appelés et que vous n'avez point voulu m'écouter, je rirai à votre dernier jour. Je me moquerai de vous, lorsque la mort fondra sur vous comme une tempête.* (Prov. 1, 25.)

L'autre classe de présomptueux comprend ceux qui comptent trop sur leurs propres forces. Dieu les avertit qu'ils ne peuvent rien sans lui ; mais ils croient n'avoir besoin de personne. Dieu les prévient que la grâce s'obtient par la prière ; et ils refusent de prier. Dieu leur dit que *quiconque aime le danger y périra.* (Eccli. III, 27) ; et ils s'exposent à toutes les occasions de pécher.—Un triste exemple de ce genre de présomption nous est offert en la personne de saint Pierre. Rappelé à la défiance de lui-même, il avait répondu que jamais il ne tomberait. Invité à la prière, il avait cédé au sommeil. Enfin, quand la prudence lui interdisait de se mêler aux ennemis de Jésus, il était entré chez Caïphe. Grande était sa présomption : profonde aussi fut sa chute. Il renia trois fois son Maître.

Le *désespoir* consiste à ne point espérer les biens que Dieu a promis. — On peut ne plus les espérer parce qu'on a cessé d'y croire. C'est le cas pour tous ceux qui ont perdu la foi. Chez eux le péché de désespoir se confond avec celui de l'incrédulité. — On peut aussi ne plus les espérer parce que, tout en y croyant, on juge impossible de les atteindre. C'est à cette dernière faute qu'on réserve généralement le nom de désespoir.

On la commet surtout quand on n'attend plus de Dieu le pardon des péchés commis ; quand on dit avec Caïn : *Mon iniquité est trop grande pour être pardonnée.* On la commet aussi quand on désespère d'avoir les grâces nécessaires pour accomplir son devoir et éviter le péché.